



## Revue de presse

Du 5 au 11 avril 2024

## Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements .....	7
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	8
Partie 6 – Environnement .....	9
Partie 7 – Politiques sociales .....	14
Partie 8 – Contexte politique (général) .....	17

## AVERTISSEMENT<sup>1</sup>

Les articles dont le titre est souligné en rouge contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu comprennent des engagements politiques des gouvernements.

---

<sup>1</sup> Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

## **Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études**

### **Diminution des permis d'études : un pas vers la « responsabilisation » des universités**

Le plafond temporaire sur le nombre de permis pour étudiants étrangers délivrés par le Canada est « une question de responsabilisation » des établissements d'enseignement supérieur, affirme le ministre l'Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté, Marc Miller.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2062155/plafond-permis-etude-visas-universites>

### **Plafond d'étudiants étrangers L'association des universités de la francophonie canadienne dépose une plainte**

(Montréal) L'association qui représente 22 universités et collèges de la francophonie canadienne a déposé une plainte devant le Commissaire aux langues officielles, en lien avec l'abaissement du nombre d'étudiants étrangers.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-09/plafond-d-etudiants-etrangers/l-association-des-universites-de-la-francophonie-canadienne-depose-une-plainte.php>

## **Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation**

### **Les universités québécoises dépensent une fortune sur Amazon**

Les universités québécoises ont dépensé plus de trois millions de dollars sur Amazon en 2023 pour l'achat de matériel informatique, d'équipement électronique, de livres et de toutes sortes de produits, privant les commerces locaux de sommes substantielles au profit du géant américain.

<https://www.latribune.ca/enquete/2024/04/08/les-universites-quebecoises-dependent-une-fortune-sur-amazon-5PAAD3TZT5BDPOTTAVGUEKEFRE/>

### **Le projet de loi 44 ne porte pas atteinte à la liberté universitaire**

Les auditions à l'Assemblée nationale concernant le projet de loi 44, qui apporte une consolidation des Fonds de recherche du Québec, viennent de se terminer. Plusieurs choses ont été dites et écrites qui méritent, croyons-nous, des rectifications.

<https://www.ledevoir.com/opinion/idees/810266/recherche-projet-loi-44-ne-porte-pas-atteinte-liberte-universitaire>

### **La maîtrise en enseignement délaissée au profit des nouveaux programmes courts**

Les demandes d'admission aux maîtrises qualifiantes en enseignement continuent de chuter, alors que la popularité des nouveaux programmes courts destinés aux enseignants non légalement qualifiés semble se confirmer. Pour s'adapter à cette nouvelle réalité, des universités ajustent ou réforment leurs maîtrises.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2061967/maitrise-enseignement-programmes-courts-emploi>

### **Voici comment nos cégeps enrichissent Amazon**

Les cégeps de la province ont dépensé plus de 2 millions de dollars en 2023 sur Amazon, contrevenant parfois aux règles québécoises, révèle une enquête des Coops de l'information.

<https://www.latribune.ca/enquete/2024/04/09/voici-comment-nos-cegeps-enrichissent-amazon-PADTBAYU2ZABPONP25PZ4C6YFA/>

### **La grève des enseignants gommée des bulletins scolaires**

À en croire des bulletins scolaires, la grève des enseignants n'a pas eu lieu et les élèves auront 180 jours de classe bien comptés. Où sont les journées ratées ?

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-04-09/la-greve-des-enseignants-gommee-des-bulletins-scolaires.php>

### **Achats sur Amazon : «Faites un effort!» dit Déry**

Surprise des importantes dépenses réalisées par les cégeps et les universités du Québec sur Amazon, Pascale Déry leur dit : «Faites un effort!» Mais la ministre de l'Enseignement supérieur ne compte pas s'ingérer dans leur politique d'achat.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/09/achats-sur-amazon-faites-un-effort-dit-dery-6QLSSPSX6BFKNADD3GDNSNB4MA/>

### **Le projet de loi sur la protection des élèves adopté à l'unanimité**

(Québec) L'Assemblée nationale a adopté à l'unanimité, mardi, le projet de loi 47 visant à renforcer la protection des élèves. La nouvelle loi doit notamment servir à colmater les brèches qui permettent à des enseignants de passer d'un poste à l'autre sans que leurs dossiers disciplinaires ne les suivent.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-09/le-projet-de-loi-sur-la-protection-des-eleves-adopte-a-l-unanimite.php>

## **Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS**

### **Principe de Jordan : des leaders autochtones divisés sur un recours devant le tribunal**

La Société de soutien à l'enfance et à la famille des Premières Nations a lancé de nouvelles démarches juridiques contre le gouvernement du Canada au début de l'année. Elle allègue qu'Ottawa n'administre pas correctement l'aide qui doit être versée en vertu du principe de Jordan aux enfants des Premières Nations souffrant de problèmes de santé pressants.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2063423/principe-de-jordan-des-leaders-autochtones-divises-sur-un-recours-devant-le-tribunal>

### **Renouveler la protection de la Loi 21: c'est prolonger une loi raciste et sexiste, déplore la Ligue des droits et libertés**

Renouveler la protection de la Loi 21, comme le gouvernement Legault s'apprête à le faire, va prolonger l'existence d'une législation raciste et sexiste, dénonce la Ligue des droits et libertés.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/09/renouveler-la-protection-de-la-loi-21-cest-prolonger-une-loi-raciste-et-sexiste-deploire-la-ligue-des-droits-et-libertes>

### **Kassivi : la place publique sur Well Sud prend une saveur abénakise**

Le nom retenu pour la place publique aménagée entre les deux tours de l'Espace Centro sur la rue Wellington Sud est «Kassivi», un mot abénaki signifiant «ensemble».

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/11/kassivi-la-place-publique-sur-well-sud-prend-une-saveur-abenakise-KXVHVYEF7JADLGGW3I2AJTRDMY/>

### **Le Québec a le taux d'occupation le plus élevé au pays dans ses refuges pour victimes de violence**

C'est le Québec qui a enregistré l'an dernier le taux d'occupation le plus élevé dans ses refuges d'urgence pour victimes de violence, le jour où Statistique Canada a fait un portrait de la situation au pays.

<https://www.ledevoir.com/societe/810657/quebec-taux-occupation-plus-eleve-pays-refuges-victimes-violence>

### **Abus dans la LHJMQ La demande d'action collective autorisée**

La demande d'intenter une action collective visant la Ligue canadienne de hockey, la Ligue de hockey junior Maritimes Québec (LHJMQ) ainsi que les 18 équipes qui la compose a été autorisée, mercredi, par le juge Jacques G. Bouchard de la Cour supérieure du Québec.

<https://www.lapresse.ca/sports/hockey/2024-04-10/abus-dans-la-lhjqm/la-demande-d-action-collective-autorisee.php>

### **Nord du Canada La GRC critiquée sur son traitement des femmes autochtones itinérantes**

(Ottawa) Les femmes autochtones itinérantes dans le Nord ne se sentent pas bien protégées par la Gendarmerie royale du Canada (GRC) et sont plutôt confrontées à la violence et à la discrimination de la part de la police, selon un nouveau rapport de la Yellowknife Women's Society.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-04-11/nord-du-canada/la-grc-critiquee-sur-son-traitement-des-femmes-autochtones-itinerantes.php>

## Partie 4 – Logements

### **Trudeau annonce un fonds visant à protéger et agrandir le parc de logements abordables**

Le fonds annoncé jeudi offrira 1 milliard de dollars en prêts et 470 millions en contributions à différents partenaires pour qu'ils puissent acquérir des logements et maintenir le prix des loyers à long terme. Il sera constitué d'investissements et de financement provenant du secteur caritatif et du secteur privé, et servira à protéger et à agrandir le parc de logements abordables au Canada, a indiqué le premier ministre.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/810229/trudeau-annonce-fonds-visant-protoger-agrandir-parc-logements-abordables>

### **Les annonces de Trudeau en matière de logement «ratent encore la cible», selon le FRAPRU**

«D'une part, on se réjouit que le logement semble enfin être dans les priorités du gouvernement Trudeau, explique la porte-parole du FRAPRU, Véronique Laflamme. Par contre, on a l'impression que monsieur Trudeau n'a pas encore compris l'ampleur du virage à effectuer dans ses investissements pour faire une différence dans cette crise du logement que vivent très durement les ménages locataires partout au Canada.»

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/07/les-annonces-de-trudeau-en-matiere-de-logement-ratent-encore-la-cible-selon-le-frapru>

### **Pénurie de logements Il faut un nouveau « plan Marshall », estime le Bloc**

Le Bloc québécois propose ni plus ni moins qu'un nouveau « plan Marshall », semblable à celui qui avait été lancé après la Seconde Guerre mondiale, pour construire des milliers de logements afin de répondre à la demande.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-10/penurie-de-logements/il-faut-un-nouveau-plan-marshall-estime-le-bloc.php>

## Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

## **Partie 6 – Environnement et énergie**

### **Les initiatives anti-gaspillage gagnent du terrain en Estrie**

L'enthousiasme pour les initiatives visant à réduire le gaspillage alimentaire se fait sentir dans la région alors que la demande ne dérougit pas. Environ 15 000 kilogrammes de nourriture ont d'ailleurs été sauvés par le biais de l'application To Good To Go depuis un an en Estrie.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/05/les-initiatives-anti-gaspillage-gagnent-du-terrain-en-estrie-PZZUJIH3ONGH7BJZP5KCE7MP7M/>

### **Contestation judiciaire de la réglementation qui évite un BAPE à Northvolt**

Le Centre québécois du droit de l'environnement (CQDE) lance une action en justice pour contester la réglementation mise en place par le gouvernement Legault et qui a permis à l'entreprise Northvolt d'échapper à la procédure d'évaluation environnementale qui aurait mené à un examen du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE).

<https://www.ledevoir.com/environnement/810329/contestation-judiciaire-cqde-northvolt-bape-quebec>

### **Rapport du World Resources Institute La forêt continue de reculer partout sur le globe**

Malgré son importance pour lutter contre le réchauffement planétaire et protéger la biodiversité, le couvert forestier perd du terrain partout dans le monde, constate de nouveau le World Resources Institute. Le Canada se retrouve d'ailleurs dans ce triste bilan en raison des incendies de forêt records de 2023.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-05/rapport-du-world-resources-institute/la-foret-continue-de-reculer-partout-sur-le-globe.php>

### **La densité des villes n'a pas que des effets négatifs sur la santé**

Le Québec cherche de plus en plus à densifier ses villes entre autres pour favoriser la mobilité durable et mieux protéger les milieux agricoles. La densification a certains effets pervers sur la santé, mais il y a aussi des bénéfices, indique un récent rapport de l'INSPQ.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/810438/densite-villes-pas-effets-negatifs-sante>

### **Ottawa affirme que le nucléaire a sa place au sein des énergies renouvelables**

Selon le ministre fédéral responsable de l'innovation et de l'industrie, le Canada risque de ne pas attirer les industries vertes s'il n'envisage pas toutes les options en matière d'électricité renouvelable, ce qui inclurait l'énergie nucléaire.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/810411/ottawa-affirme-nucleaire-place-sein-energies-renouvelables>

### **BAPE pour Northvolt : Québec a éclipsé la recommandation des fonctionnaires**

Le ministre de l'Environnement du Québec n'avait pas l'appui de ses fonctionnaires pour éviter à Northvolt un examen du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) pour sa production de batteries, a appris Radio-Canada. Un rapport interne révèle que les employés du ministère recommandaient l'examen complet, au nom du « principe de précaution ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063312/bape-northvolt-quebec-recommandation-fonctionnaires>

### **Mars a été le 10e mois consécutif à battre un record mondial de chaleur**

(Washington) Pour le 10e mois consécutif, la Terre a établi en mars un nouveau record mensuel de chaleur mondiale.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-08/mars-a-ete-le-10e-mois-consecutif-a-battre-un-record-mondial-de-chaleur.php>

### **La CEDH rend un jugement historique en condamnant la Suisse pour inaction climatique**

La Cour européenne des droits de l'Homme (CEDH) a rendu mardi un jugement historique en condamnant pour la première fois un État pour inaction climatique, en l'occurrence la Suisse, une décision juridiquement contraignante qui devrait faire jurisprudence dans les 46 États membres du Conseil de l'Europe.

<https://www.ledevoir.com/environnement/810530/cedh-rend-jugement-historique-condamnant-suisse-inaction-climatique>

### **Québec-Lévis Le PQ n'exclut pas un troisième lien avec une portion autoroutière**

(Québec) Le chef du Parti québécois Paul St-Pierre Plamondon n'exclut pas que le projet de lien qu'il proposera entre Québec et Lévis lors des élections de 2026 contienne du transport autoroutier. Le projet déposé par la Caisse de dépôt et placement pourrait le convaincre de changer sa position.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-09/quebec-levis/le-pq-n-exclut-pas-un-troisieme-lien-avec-une-portion-autoroutiere.php>

### **De nouvelles « autoroutes » d'électricité à travers le Québec, jusqu'en Gaspésie**

Au moins trois nouvelles lignes de transport d'électricité à très haute tension traverseront le Québec, du nord au sud et d'est en ouest, dans une dizaine d'années, a appris Radio-Canada, incluant, pour la première fois, une connexion de 735 000 volts avec la Gaspésie.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063585/lignes-transport-hydro-quebec-electricite-gaspesie-montreal>

### **Fonds d'électrification et de changements climatiques Un surplus de 1,7 milliard critiqué de toute part**

(Québec) Le Fonds vert est assis sur un surplus accumulé de 1,7 milliard de dollars, une incongruité en pleine urgence climatique selon les experts, environnementalistes et partis de l'opposition. Pourtant, le gouvernement ne souhaite pas y toucher, et veut même le faire croître. « À l'heure actuelle, l'objectif n'est donc pas d'éliminer rapidement le surplus accumulé dans le Fonds d'électrification et de changements climatiques [la nouvelle appellation du Fonds vert], mais plutôt de s'assurer de pouvoir soutenir sa croissance. Aussi, les revenus de placement de ce surplus accumulé reviennent dans le FECC », affirme Amélie Moffet, attachée de presse du ministre de l'Environnement, Benoit Charette.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-10/fonds-d-electrification-et-de-changements-climatiques/un-surplus-de-1-7-milliard-critique-de-toute-part.php>

### **Terre-Neuve donne son feu vert environnemental au mégaprojet éolien de World Energy GH2**

Le consortium World Energy GH2 a reçu mardi l'autorisation environnementale pour son mégaprojet à Terre-Neuve. L'entreprise propose de construire plus de 300 éoliennes et une usine de production d'hydrogène et d'ammoniac dans l'ouest de l'île.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063658/tnl-stephenville-eoliennes-autorisation-environnementale>

### **États-Unis Instauration de seuils limites aux « polluants éternels » dans l'eau courante**

(Washington) Fin de l'impunité dans les robinets : les autorités américaines ont annoncé mercredi instaurer des seuils limites dans l'eau courante pour les PFAS, surnommés « polluants éternels », une première au niveau national dans le pays, qui illustre une prise de conscience grandissante concernant les dangers de ces substances chimiques pour la santé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-10/etats-unis/instauration-de-seuils-limites-aux-polluants-eternels-dans-l-eau-courante.php>

### **Adaptation climatique Plusieurs scénarios doivent être envisagés pour prévoir le pire, soutient Alain Webster**

(Québec) Il « faut travailler sur différentes trajectoires d'adaptation » aux changements climatiques, pas seulement en fonction de ce qui est prévu et souhaitable, mais en fonction du pire.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-10/adaptation-climatique/plusieurs-scenarios-doivent-etre-envisages-pour-prevoir-le-pire-soutient-alain-webster.php>

### **Ministère de l'Environnement Déçu du dossier Northvolt, un biologiste démissionne**

Ghislain Côté, coordonnateur du ministère de l'Environnement qui avait écrit au ministre Benoit Charette pour dénoncer la gestion du dossier Northvolt, vient de quitter son emploi, estimant que le fonctionnement de l'organisation ne correspond plus à ses valeurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-11/ministere-de-l-environnement/decu-du-dossier-northvolt-un-biologiste-demissionne.php>

### **Terre-Neuve-et-Labrador Un mégaprojet d'hydrogène vert inquiète la population**

(Saint-Jean) Un mégaprojet de plusieurs milliards de dollars approuvé mardi à Terre-Neuve-et-Labrador dans le cadre d'une course au développement de la première exploitation d'hydrogène vert du pays amène certains à se demander si la province a tiré les leçons de ses erreurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-04-10/terre-neuve-et-labrador/un-megaprojet-d-hydrogene-vert-inquiete-la-population.php>

### **La guerre à la pelouse doit avoir lieu, dit la Fondation David Suzuki**

L'arrosage des zones gazonnées compte pour le tiers de la consommation d'eau résidentielle aux États-Unis. Ces espaces faussement naturels reçoivent dix fois plus de pesticides par acre que les cultures agricoles, alors que ces produits nocifs anéantissent les abeilles pollinisatrices. En plus, la tonte de l'herbe favorise l'augmentation d'espèces nuisibles qui nécessitent toujours plus de pesticides dans un ridicule cercle très vicieux. Bref, les pelouses consomment énormément de ressources pour finalement constituer un écosystème médiocre. Au Québec, le gazon accapare entre 8 % et 20 % de l'espace dans certaines grandes villes.

<https://www.ledevoir.com/environnement/810694/biodiversite-gazon-maudit>

### **Des projets de crédits carbone par plantation d'arbres qui tardent à sortir de terre**

Un programme québécois de crédits carbone permettant aux participants de planter des arbres pour compenser leurs émissions polluantes tarde à porter fruit. Depuis son lancement, à la toute fin de 2022, il a attiré au total... zéro projet, a constaté Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/environnement/810695/projets-credits-carbone-plantation-arbres-tardent-sortir-terre>

### **Projet en Mauricie : 140 éoliennes sèment la colère**

Des résidents d'un village de la Mauricie en colère contre un mégaprojet de 140 éoliennes qui pourrait venir s'installer dans leur coin de paradis dénoncent la vente du Québec à rabais au privé.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/06/projet-deoliennes-de-tes-canada-on-est-en-train-de-vendre-le-quebec-a-de-grandes-entreprises>

## Partie 7 – Politiques sociales

### **Collège québécois des médecins de famille Le CQMF veut lutter contre les tests et les soins inutiles**

Le Collège québécois des médecins de famille (CQMF) tente de lutter contre la surutilisation de tests et de traitements ainsi que les enjeux de surdiagnostic. Il a lancé jeudi la « Déclaration de Montréal sur les soins de santé pertinents » afin que les partenaires du milieu de la santé s'attardent à ces problèmes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-04-05/college-quebecois-des-medecins-de-famille/le-cqmf-veut-lutter-contre-les-tests-et-les-soins-inutiles.php>

### **Conséquence de l'inflation: les Québécois dépensent moins dans la nourriture santé**

Les Québécois mettent de côté les produits frais et se dirigent plus souvent vers les rayons de produits transformés qui coûtent moins cher en conséquence directe de l'inflation, ce qui risque de jouer sur leur santé plus tard.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/04/consequence-de-linflation-les-quebecois-depensent-moins-dans-la-nourriture-sante>

### **Timide participation des dentistes au Régime canadien de soins dentaires**

Alors que le tout nouveau Régime canadien de soins dentaires doit être lancé le mois prochain, le taux d'adhésion des dentistes canadiens à ce programme reste encore flou, de quoi inquiéter certains des 1,6 million d'ânés déjà inscrits à ce régime.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063141/regime-canadien-soins-dentaires-participation>

### **SABSA toujours précaire après dix ans**

Dix ans après son ouverture, la clinique d'infirmières SABSA peine toujours à se financer. Première clinique du genre à avoir ouvert ses portes au Québec, elle n'est pas admissible au programme de près de 400 millions de dollars lancé par le gouvernement Legault en 2022 pour financer... les cliniques d'infirmières.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/810391/sante-sabsa-toujours-precaire-apres-dix-ans>

### **Réseaux sociaux: Québec préfère la responsabilisation à la légifération**

Il est plus que temps d'adopter des politiques pour protéger les jeunes des effets pervers des réseaux sociaux, a plaidé une experte lundi, une option cependant écartée par le gouvernement du Québec pour le moment.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/08/reseaux-sociaux--quebec-prefere-la-responsabilisation-a-la-legiferation>

### **Les médecins de famille s'inquiètent pour la prise en charge de nouveaux patients**

Les médecins de famille exhortent le gouvernement Legault à renoncer à un projet de règlement qui pourrait limiter davantage l'accès aux soins de santé, selon eux. Après avoir envoyé une mise en demeure au ministre de la Santé, Christian Dubé, il y a quelques semaines, leur fédération espère un ultime revirement de situation avant l'entrée en vigueur des nouvelles règles.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063416/medecin-famille-patient-acces-prioritaire-christian-dube-omnipraticien>

### **Le ministre Carmant n'exclut pas une loi sur l'utilisation des écrans par les jeunes**

Le gouvernement Legault n'exclut pas de légiférer sur l'utilisation des écrans pour les jeunes et les familles. C'est ce qu'a laissé entendre le ministre responsable des Services sociaux, Lionel Carmant, lors d'une allocution lundi matin à Montréal.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810500/ministre-carmant-exclut-pas-loi-utilisation-ecrans-jeunes>

### **Le tableau de bord du ministre Dubé de nouveau sur la sellette**

Le ministère de la Santé manipule les données qu'il diffuse dans son tableau de bord afin d'embellir le portrait du réseau, accuse le Parti québécois qui presse le ministre Christian Dubé de rendre des comptes.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/810498/tableau-bord-ministre-dube-nouveau-sellette>

### **Le régime de soins dentaires fait l'objet de négociations, dit le ministre Holland**

Les associations dentaires, dont certaines évoquent leurs réticences face au nouveau régime fédéral de soins dentaires et une faible participation de leurs membres, tentent en fait de négocier avec Ottawa, juge le ministre fédéral de la Santé, Mark Holland.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/810533/negociation-regime-soins-dentaires-canada-mark-holland>

### **Ottawa crée un nouveau fonds de 500 millions \$ pour la santé mentale des jeunes**

« De nombreux Canadiens sont actuellement confrontés au stress et à l'anxiété en raison de la guerre, des troubles géopolitiques, du changement climatique et des difficultés financières. Dans ce contexte, les jeunes ne disposent souvent pas des outils dont ils ont besoin pour naviguer dans ces espaces. » Une citation de Ya'ara Saks, ministre de la Santé mentale et des Dépendances

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063598/fonds-sante-mentale-jeunes-budget-2024>

### **Le ministre Holland est «insultant», disent les dentistes du Québec**

Les dentistes du Québec jugent « insultant » que le ministre fédéral de la Santé, Mark Holland, les fasse passer, disent-ils, pour « de mauvaises personnes qui vont abuser des gens » s'ils facturent des honoraires supérieurs à ceux prévus dans le nouveau régime fédéral de soins dentaires qui, eux, seraient « justes ».

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/810613/dentistes-quebec-jugent-ministre-sante-mark-holland-insultant>

### **La Banque du Canada maintient le taux à 5 %**

Malgré le recul de l'inflation et la hausse du taux de chômage, le temps n'est pas encore venu de baisser la garde, selon la Banque du Canada, qui maintient son taux directeur à 5 %.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-04-10/la-banque-du-canada-maintient-le-taux-a-5.php>

### **Québec autorise les infirmières praticiennes spécialisées à prendre en charge des patients**

Les infirmières praticiennes spécialisées en soins de première ligne (IPSPL) pourront prendre en charge des personnes inscrites au guichet d'accès à un médecin de famille (GAMF) à compter du 15 avril, a annoncé jeudi matin le ministre québécois de la Santé, Christian Dubé. Jusqu'ici, seuls des omnipraticiens pouvaient le faire.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810709/quebec-autorise-infirmieres-praticiennes-specialisees-ips-prendre-charge-patients>

### **Malgré les frustrations des dentistes, Holland maintient qu'il y a « négociations »**

(Ottawa) Les dentistes ne peuvent pas participer à un régime national de soins dentaires à moins de savoir exactement comment il fonctionnera, a déclaré mercredi Heather Carr, présidente de l'Association dentaire canadienne.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-11/malgre-les-frustrations-des-dentistes-holland-maintient-qu-il-y-a-negociations.php>

## Partie 8 – Contexte politique (général)

### **Et si les provinces dictaient les priorités d'Ottawa?**

« Est-ce que vous accepteriez que les provinces empiètent sur les compétences fédérales? » La question, posée en point de presse à Justin Trudeau à Winnipeg, jeudi, l'a piqué au vif.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2062541/ottawa-federal-jurisdiction-province-competence>

### **Mort de travailleurs humanitaires à Gaza Trudeau rabroue Nétanyahou**

(Ottawa) Non, la mort de travailleurs humanitaires n'est pas quelque chose qui s'inscrit dans le cours normal d'une guerre, contrairement à ce que dit le premier ministre israélien Benyamin Nétanyahou, a riposté Justin Trudeau.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-04/mort-de-travailleurs-humanitaires-a-gaza/trudeau-rabroue-netanyahou.php>

### **Annonces prébudgétaires Trudeau veut investir 2,4 milliards en intelligence artificielle**

Le gouvernement Trudeau investira 2,4 milliards de dollars pour de nouvelles mesures en intelligence artificielle en prévision du budget fédéral attendu le 16 avril.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-07/annonces-prebudgetaires/trudeau-veut-investir-2-4-milliards-en-intelligence-artificielle.php>

### **Champs de compétence : Trudeau fait-il un faux pas avec son budget?**

Depuis deux semaines, le gouvernement fédéral multiplie les annonces de programmes et de financement à coup de milliards de dollars. En tout, c'est plus de 8 milliards de dollars que le gouvernement Trudeau s'est engagé à investir depuis le 27 mars.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2062998/annonces-prebudgetaires-champs-competence>

### **Budget 2024 : Poilievre demande à Trudeau de mettre fin aux « dépenses incontrôlées »**

Dans une lettre adressée à Justin Trudeau, le chef conservateur formule trois demandes en prévision du prochain budget. Soulagement pour les agriculteurs, construction de logements et contrôle des dépenses sont les trois priorités désignées par Pierre Poilievre.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2062958/budget-2024-federal-poilievre-priorites>

### **Vision action Sherbrooke, un parti politique pour « bonifier le débat », selon son chef**

Le chef intérimaire du tout nouveau parti politique Vision action Sherbrooke, Cédric Hamel, veut bonifier le débat politique sur la scène municipale sherbrookoise. La formation politique entre en scène un an et demi avant la prochaine élection.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2062874/nouveau-parti-sherbrooke-vision-action>

### **Vision action Sherbrooke «n'est pas le Renouveau», assure son chef**

Le chef intérimaire de Vision action Sherbrooke a été très clair : malgré la présence de nombreux anciens officiers du Renouveau sherbrookoise dans son parti, ce dernier ne se réclame pas de l'héritage de la formation présidée par Bernard Sévigny de 2008 à 2017. Vision action Sherbrooke souhaite d'ailleurs tenir des consultations populaires dès l'automne pour l'aider à bâtir sa plateforme et son programme.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/05/vision-action-sherbrooke-nest-pas-le-renouveau-assure-son-chef-FH6F7FCONVAQXNTLWJ6RSCI36A/>

### **QS demande à Québec de créer un fonds d'urgence pour les agriculteurs**

(Montréal) En réponse à la crise qui frappe actuellement le secteur agricole au Québec, Québec solidaire (QS) demande au gouvernement de la Coalition avenir Québec (CAQ) de créer un fonds d'urgence pour les agriculteurs en prévision de la saison des récoltes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-07/qs-demande-a-quebec-de-creer-un-fonds-d-urgence-pour-les-agriculteurs.php>

### **Annonces prébudgétaires et inflation Trudeau jette de l'huile sur le feu, selon Poilievre**

(Ottawa) En saupoudrant le pays de milliards de dollars en nouvelles mesures depuis 10 jours en prévision du budget fédéral, le premier ministre Justin Trudeau jette de l'huile sur le feu inflationniste. Au passage, il risque de retarder indûment une baisse du taux directeur de la Banque du Canada dont les Canadiens ont grandement besoin, estime le chef du Parti conservateur, Pierre Poilievre.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2024-04-09/annonces-prebudgetaires-et-inflation/trudeau-jette-de-l-huile-sur-le-feu-selon-poilievre.php>

### **Le Hamas étudie un projet d'accord de trêve avec Israël**

Le Hamas étudie mardi une proposition de trêve dans la guerre contre Israël accompagnée de la libération d'otages retenus dans la bande de Gaza, où des Palestiniens de retour dans la grande ville du sud sont accablés par l'ampleur des destructions après le retrait israélien.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/810528/hamas-etudie-proposition-treuve-israel-liberation-otages>

### **Le Bloc québécois s'attaque au *strip-tease* budgétaire du gouvernement Trudeau**

(Ottawa) L'effeuillage budgétaire des dernières semaines respecte-t-il les règles de la Chambre des communes ? Le leader parlementaire du Bloc québécois, Alain Thérien, estime que le gouvernement Trudeau a contrevenu à une longue tradition parlementaire, empêchant ainsi les partis d'opposition de bien faire leur travail et créant une situation qui pourrait mener à des délits d'initiés.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-09/le-bloc-quebecois-s-attaque-au-strip-tease-budgetaire-du-gouvernement-trudeau.php>

### **François Legault menace Justin Trudeau de tenir un référendum sur l'immigration**

(Québec) François Legault menace le premier ministre du Canada Justin Trudeau de tenir un référendum sur l'immigration, s'il n'obtient pas satisfaction à ses demandes d'ici le 30 juin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-09/francois-legault-menace-justin-trudeau-de-tenir-un-referendum-sur-l-immigration.php>

### **La taxe piscine de Sherbrooke adoptée in extremis provoque de sérieux accrochages entre les élus**

Les propriétaires de piscine devront bel et bien verser un supplément de 80 \$ dès cette année à Sherbrooke. Il s'en est fallu de peu, mais au terme d'un vote extrêmement serré, la mesure est finalement passée grâce à l'appui des membres de Sherbrooke Citoyen et de la présidente du conseil Danielle Berthold.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/10/la-taxe-piscine-adoptee-in-extremis-a-sherbrooke-6S3PJHCPNFFJZFWBJBFC6YESDE/>

### **Poilievre met Trudeau au défi de tenir une rencontre télévisée sur la taxe carbone**

(Ottawa) Le chef conservateur, Pierre Poilievre, met le premier ministre Justin Trudeau au défi de défendre sa politique de tarification du carbone lors d'une « rencontre d'urgence », télévisée, avec les premiers ministres des provinces et territoires.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-04-09/poilievre-met-trudeau-au-defi-de-tenir-une-rencontre-televisee-sur-la-taxe-carbone.php>

## **Le climat à l'hôtel de ville pousse Danielle Berthold à la démission du comité exécutif**

Danielle Berthold, la seule élue indépendante qui restait sur le comité exécutif de la Ville de Sherbrooke, a démissionné de cette instance tard mardi soir en pleine séance du conseil.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/10/le-climat-a-lhotel-de-ville-pousse-danielle-berthold-a-la-demission-K4B2USAF6FGYLEXATPORJ2E444/>

## **Budgets provinciaux 2024-2025 : Ontario et Québec**

Le 12 mars, la Coalition avenir Québec (CAQ) a présenté son sixième budget annuel pour la province. Elle prévoit consacrer 11 milliards de dollars à l'enseignement supérieur en 2024-2025, soit une augmentation de 3,5 % par rapport à l'année précédente. Le gouvernement a annoncé 420,5 millions de dollars sur cinq ans pour favoriser la réussite des étudiant.e.s universitaires, soutenir l'offre de formation dans des domaines prioritaires et la transformation numérique et accroître le nombre de logements étudiants et entretenir le parc immobilier, dont 370 millions de dollars proviennent de réallocations budgétaires du financement des établissements universitaires. Le Plan québécois des infrastructures 2024-2034 réserve plus de 8,5 milliards de dollars pour les réseaux de l'enseignement supérieur, ce qui leur permettra de « poursuivre la réfection des infrastructures collégiales et universitaires ainsi que la mise en œuvre des mesures liées à la diplomation ciblées dans le cadre de l'Opération main-d'œuvre ». Pour 2024-2025, le gouvernement prévoit d'allouer : 25 millions de dollars pour améliorer la diplomation et la rétention des étudiant.e.s universitaires; 8 millions de dollars ciblés pour soutenir l'offre de formation dans des domaines prioritaires et la transformation numérique; 1,5 million de dollars pour accroître le nombre de logements étudiants et entretenir le parc immobilier. La CAQ dévoilera une nouvelle politique de financement universitaire au printemps 2024, censée répondre aux « évolutions du contexte québécois depuis 2018 ». Cette nouvelle orientation budgétaire évaluera la contribution des universités au marché du travail, le rayonnement du français et l'apport économique de la recherche et de l'innovation.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/budgets-provinciaux-2024-2025-ontario-et-quebec/>

## **De 500\$ à 1500\$ d'amende pour les citoyens qui menacent ou intimident les élus**

Le gouvernement Legault dépose un projet de loi pour contrer les menaces envers les élus municipaux et les députés de l'Assemblée nationale.[...] Si cette loi est adoptée,

«quiconque entrave l'exercice des fonctions d'un tel élu en le menaçant, en l'intimidant ou en le harcelant de façon à lui faire craindre raisonnablement pour son intégrité ou sa sécurité» serait passible d'une amende de 500\$ à 1500\$.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/04/10/un-projet-de-loi-pour-proteger-les-elus-des-menaces>

### **Danielle Berthold accuse la mairesse de Sherbrooke de l'avoir menacée**

Au lendemain de sa démission du comité exécutif de la Ville de Sherbrooke, Danielle Berthold accuse la mairesse, Évelyne Beaudin, de l'avoir menacée. C'est la goutte qui a fait déborder le vase. Depuis que je suis au comité exécutif, j'ai toujours été solidaire. [...] J'avais annoncé que j'allais voter contre la taxe piscine. J'ai reçu un appel de Mme Beaudin lundi me disant que lorsqu'on est au comité exécutif, il faut être solidaire et que lorsqu'on ne l'est pas, il y aura des conséquences. Je suis restée bouche bée, a-t-elle expliqué au micro de *Par ici l'info*.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2063889/accusations-budget-tax-piscine->

### **Plus personne n'est capable de travailler avec la mairesse, croit Hélène Dauphinais**

La démission du comité exécutif (CE) de la vétérane conseillère du district de Desranleau, Danielle Berthold, a surpris plusieurs élus indépendants sherbrookoïsi mardi soir. Parmi eux, la conseillère du Pin-Solitaire, Hélène Dauphinais, estime que le CE s'est affaibli et que l'important comité manque maintenant d'expérience politique.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/10/plus-personne-nest-capable-de-travailler-avec-la-mairesse-croit-helene-dauphinais-DCDDNESTLFF7FIQXL2NU5X7ZFY/>

### **Évelyne Beaudin nie avoir menacé Danielle Berthold**

La mairesse Évelyne Beaudin soutient ne pas avoir menacé Danielle Berthold en amont du vote sur la taxe piscine. Bien que Mme Beaudin aurait soutenu dans une discussion avec Mme Berthold qu'un vote contre la taxe piscine aurait des conséquences, elle rapporte en mêlée de presse que «ce n'était pas une menace».

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/10/evelyne-beaudin-nie-avoir-menace-danielle-berthold-XT6BEB5WLZFMJC4MMUJ4IE5FMU/>

### **Le PQ appuierait la CAQ dans le référendum sur l'immigration**

Le Parti québécois (PQ) serait aux côtés de la Coalition avenir Québec (CAQ) si un référendum sectoriel sur l'immigration devait se tenir. Mardi, le premier ministre François Legault a menacé de tenir un référendum sur l'immigration si les négociations avec le gouvernement fédéral de Justin Trudeau n'aboutissent pas d'ici au 30 juin.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/04/10/le-pq-appuierait-la-caq-dans-le-referendum-sur-limmigration-DQ2QJWGJGFFLRLQLWQ3UX6NCNY/>

### **Référendum sur l'immigration : un jeu risqué pour François Legault**

Paul St-Pierre Plamondon n'a pas mis de temps à flairer le bon filon. À peine François Legault avait-il évoqué la tenue d'un référendum sectoriel que le chef péquiste le pressait de passer à l'action.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2064067/referendum-immigration-legault-trudeau-negociations>

### **Des tensions difficiles à surmonter à l'hôtel de ville de Sherbrooke, selon des experts**

Les tensions municipales survenues au cours des dernières heures à Sherbrooke ne sont «pas de nature à rassurer» la population sur la dynamique au conseil, a réagi mercredi matin le politologue et professeur au département de communications de l'Université de Sherbrooke Emmanuel Choquette.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/11/des-tensions-difficiles-a-surmonter-a-lhotel-de-ville-de-sherbrooke-selon-des-experts-XBZBTDJN65FAFJIOTWT3M2LWHA/>

### **Démission et propos vexatoires : pas les premières distractions au conseil municipal**

Alors que Sherbrooke entame un processus de médiation pour assainir le climat au sein de son conseil municipal, la démission fracassante de Danielle Berthold du comité exécutif et la levée de boucliers suivant les propos de Nancy Robichaud à l'endroit de Laure Letarte-Lavoie rappellent que cette instance a connu plusieurs épisodes litigieux depuis l'élection de 2021. Retour sur quelques distractions vécues dans les 30 derniers mois à l'hôtel de ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/11/demission-et-propos-vexatoires-pas-les-premieres-distractions-au-conseil-municipal-52XRJFDTRFFXKKDJQYTDYJ2YE/>

### **Mère et élue : Laure Letarte-Lavoie dénonce des préjugés tenaces**

Au centre de l'attention depuis sa brève apparition avec son bébé à la dernière séance du conseil afin de participer au vote sur la taxe piscine, la conseillère Laure Letarte-Lavoie déplore les propos tenus par sa collègue Nancy Robichaud à son endroit.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/04/10/mere-et-elue-laure-letarte-lavoie-denonce-des-prejuges-tenaces-KCI6S4ESPRAG5D23IEQPBI3ZLQ/>

### **Justin Trudeau n'a pas agi sur des allégations d'ingérence en 2019**

Le premier ministre Justin Trudeau confirme avoir eu connaissance d'allégations d'ingérence de la Chine dans la course à l'investiture du candidat libéral Han Dong dans la circonscription torontoise de Don Valley-Nord en 2019 — mais n'a pas pour autant jugé nécessaire de le retirer de la course.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/810688/justin-trudeau-pas-agi-allegations-ingerence-2019>

### **Legault forcé d'adapter la loi pour déclencher un référendum en immigration**

S'il veut bel et bien aller de l'avant avec un référendum sectoriel en immigration, François Legault n'aura pas le choix d'adapter la Loi sur la consultation populaire, qui n'est « plus à jour », affirme Élections Québec.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/810674/politique-quebecoise-legault-force-adapter-loi-declencher-referendum-immigration>